

VÍNCULOS COMERCIALES Y DE INVERSIÓN:

México y Chile, una visión con modernidad, futuro e innovación

POR BEATRIZ CERVANTES MANDUJANO,
 Sección Económica,
 Embajada de México.

México y Chile se han caracterizado por ser pioneros en implementar hoja de ruta en materia de intercambio comercial, con la formalización de instrumentos de derecho internacional que promuevan cambios profundos en la sociedad.

México fue el primer país con el que Chile suscribió un acuerdo comercial luego del retorno de Chile a la democracia. Ambos países se han convertido en pioneros en la región con la liberalización del 95% y actualmente con el 98,3% del pago de aranceles de productos del universo arancelario y que incorpora por primera vez en un acuerdo regional un sistema de solución de controversias. Desde su vigencia, el TLC entre Chile y México mostró la productiva relación comercial con resultados positivos iniciando en la primera década desde su firma un intercambio comercial en aumento de US\$ 158 MDD a US\$ 1.452 MDD representando un incremento al 919%.

Los datos confirman que el saldo es positivo, con el TLC las exportaciones de México se han triplicado al pasar de US\$1.100 MDD en 1998 hasta superar los US\$ 3.400 MDD en 2023. La evolución de las importaciones paso de US\$ 579 MDD en 1999 a US\$ 2.414 MDD. Las exportaciones de México a Chile se duplicaron y las importaciones desde Chile casi se cuadruplicaron de US\$ 522 MDD a US\$ 2.097 MDD. México es el 9° socio comercial de Chile. Chile es el 4° país de América Latina y el Caribe con mayor inversión en México, con un crecimiento anual promedio de 7,5% entre el 2021 y 2022, y alcanzando los US\$ 4.161 millones el año pasado. Entre enero y marzo de 2024, México recibió un total de

“Chile y México son países hermanos que comparten la visión de un futuro soberano”, Alicia Bárcena, Canciller de México.



EMBAJADA DE MÉXICO

US\$51.6 MDD en Inversión Extranjera Directa de Chile y de acuerdo con información del FMI (Fondo Monetario Internacional) el stock de la Inversión de México en Chile a 2022 fue de US\$ 403 MDD y en relación a la IED de Chile en México de enero de 2006 a marzo de 2024 fue de US\$1.486 MDD.

Encabezando la conmemoración de los 25 años del TLC México-Chile, realizada en Santiago, la Canciller de México Alicia Bárcena afirmó que “Chile y México son países hermanos que comparten la visión de un futuro soberano [...] El TLC es un instrumento de última generación que evidencia la innovación comercial y económica que se puede generar entre países del sur global [...] México y Chile podemos producir, consumir y lograr cadenas de valor activas, el 90% del comercio entre nuestros países está libre de aranceles, esto habla de la confianza mutua que existe y de la

complementariedad en materia comercial”, por su parte el Ministro de Relaciones Exteriores de Chile, Alberto van Klaveren, aseguró que “este acuerdo ha sido una herramienta estratégica también para la integración regional, un motor de desarrollo y una fuente de oportunidades para nuestros pueblos. Ha permitido que empresas chilenas y mexicanas accedan a nuevos mercados, que sus productos sean reconocidos y que nuestras economías se diversifiquen y crezcan de manera sostenida”.

La modernización del TLC se da con el fin de avanzar hacia un acuerdo más inclusivo y equitativo que genere más empleos, reduzca la pobreza y aumente oportunidades económicas. Por ello, el 28 de enero de 2024, se acordó modernizar el TLC a 25 años de su entrada en vigor. La modernización del TLC contempla la incorporación de 2 nuevos capítulos con un enfoque

inclusivo: Comercio y Género, y Micro, pequeñas y medianas empresas (MIPymes). El primero de esos capítulos busca promover el empoderamiento económico de las mujeres a través de su inclusión en el comercio exterior y el segundo tiene por objetivo vincular a este tipo de empresas a las cadenas globales y regionales de valor y al comercio bilateral.

México y Chile son integrantes de la Organización Mundial de Comercio, el Foro de Cooperación Económica Asia-Pacífico, la Organización para la Cooperación y el Desarrollo Económicos, la Alianza del Pacífico y, recientemente, el Tratado Integral y Progresista de Asociación Transpacífico. La apertura de mayores oportunidades de negocios con sectores empresariales de otros países busca la democratización del comercio exterior un motor del desarrollo económico inclusivo y con acento humanista.

México, por su ubicación geográfica y su amplia red de acuerdos comerciales, es un socio idóneo para establecer encadenamientos productivos interregionales, permitiendo el acceso a múltiples mercados.

Nos encontramos en un momento histórico en el que, gracias al desempeño económico que tenemos, la coyuntura del nearshoring o relocalización de las cadenas productivas ha podido aprovecharse en beneficio de nuestra economía.

Marcelo Sobarzo, director de Prochile en México, ya enunciaba lo que México significa para el emprendedurismo chileno de servicios e innovación que desarrolla sus proyectos con éxito. “Así lo han demostrado las más de 40 empresas chilenas que ya se han instalado en el mercado gracias a nuestro programa de softlanding Go Global”.

Chile, diversificando su oferta de alimentos, exportaciones e

innovación alimentaria, productos del mar, frutas, vinos y espirituosos, industrias 4.0, acciones comerciales de bienes a través del comercio electrónico y el marketing digital, entre otros. México, exportando las fortalezas de su industria automotriz, insumos para equipamiento en materia de telecomunicaciones, destilados con denominación de origen, productos intermedios de hierro, equipamiento e insumos quirúrgicos y de salud, derivados del petróleo, productos de aseo, comestibles, y la extraordinaria oferta turística que nos caracteriza ante la territorialidad multiclímas con la que cuenta el territorio mexicano, entre otros.

Es importante explorar colaboraciones en sectores como la inteligencia artificial, la biotecnología, las energías renovables y las industrias creativas áreas donde ambos países tienen potencial para destacarse y generar beneficios mutuos.

En este construir en dualidad, surgen acciones necesarias para mantener y acrecentar lo avanzado, como la diversificación de mercados, la inversión en investigación y desarrollo, y el fortalecimiento de las capacidades locales, más comercio y más inversiones, disminuyendo brechas, con el disfrute del crecimiento económico más equitativo y próspero.

Convicciones que Chile y México han mostrado ante el constante aprendizaje significativo para hacer negocios, con políticas comerciales más integradoras, con impactos más equitativos en el desarrollo de las comunidades, con mayor calidad y más competitividad que beneficie a los consumidores; al tenor del mundo implementando regulaciones hacia prácticas sostenibles en la producción y el transporte de mercancías para reducir el impacto ambiental del comercio bilateral, asegurar un comercio con reglas claras, justo e incluyente.

En agosto autoridades chilenas y mexicanas se reunieron en Santiago para celebrar el 25 aniversario de la entrada en vigor del TLC entre ambos países.